

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
 Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por
 Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por
 Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca, 6 reales al mes.
 Provincias, 21 reales trimestre.
 Un número suelto 1/2 real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 mara. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones a la mitad de precios.

CORREO DE AYER.

De la Correspondencia:

En nuestras posesiones de Africa se gozaba el 3 de completa tranquilidad.

No tenemos nada nuevo que decir hoy de Marruecos, ni es probable que pueda decirse nada nuevo, supuesto que no ha habido ni el tiempo material para que lleguen a la corte del Sultan las últimas intimaciones del gobierno español. Este, por lo que hemos oido, usa de un lenguaje decisivo y enérgico. No están perdidas las esperanzas de que el asunto se arregle amistosamente. De todos modos, la nacion puede estar persuadida de que verá pronto una solucion definitiva y decorosa.

La *Época* cree, á propósito de la cuestion de Marruecos, que la guerra no es probable por el momento, aunque acaso no sean imposibles demostraciones belicosas en un porvenir no lejano, si se perdiese toda esperanza de que Marruecos cumpliera con sus compromisos solemnes ó se negase á dar las garantías que la España está en el derecho de reclamar. La *Época*, de acuerdo con nuestras opiniones, no pierde la esperanza de que en un breve plazo Marruecos habrá podido satisfacer una parte al menos de las sumas estipuladas, y que la posesion de Mogador, Larache ó de Rabat, permitiéndonos evacuar á Tetuan, conciliará los intereses de nuestro país y nuestras miras respecto del porvenir en Africa, con la paz de aquel imperio y con el alejamiento de nuevas revoluciones intestinas, que complicarian grandemente, con muy escasas ventajas por cierto, las mútuas rela-

ciones entre Marruecos y España.

Dice la misma *Época* á propósito de dicha cuestion de Marruecos, que el gobierno de aquel país no se ha mostrado favorable á la ocupacion de Mogador por tropas españolas, creyendo que esto seria un golpe mortal para el sultan que ocupa hoy el trono de aquel imperio, y á quien se acusaría de abrir el camino á la capital del reino y dar fuerza á una potencia extranjera cuyo valor y poder se ha mostrado bien elocuentemente en la última guerra de Africa. No cree nuestro colega, sin embargo, que la ocupacion de Larache, Rabat y de algun otro punto en el Cabo Espartel encontrará la misma resistencia en el gabinete marroquí.

Leemos en una carta de París: «En esta empieza á llamar la atencion la cuestion de Marruecos, donde se supone que Soliman Abbas aspira á derrotar al emperador. Como se presume que las intrigas inglesas no son ajenas á estos hechos, en caso de amenazar un cambio en el gobierno de Marruecos la Francia no podria menos de intervenir, y ya corre el rumor de que á últimos de junio debe dirigirse á Algeciras la division naval mandada por el contra-almirante Chopart.»

El *Times*, al anunciar la formacion de una escuadra respetable española en las aguas de Algeciras, que cree destinada á hacer alguna demostracion naval en las costas de Marruecos, dice que como medida de precaucion las autoridades militares de Malta han aumentado con dos buques de guerra las fuerzas navales que la Gran Bretaña tiene en Gibraltar.

Calculándose en unos seiscientos el número de inutilizados en Africa,

los soldados recibirán mas de cinco mil reales cada uno del producto de la suscripcion popular con motivo de la guerra de Africa. Los que necesiten esta suma para establecer pequeñas labores é industrias, la recibirán probablemente en metálico, y los demás en inscripciones nominales de la deuda diferida, cuyos intereses pueden unir á las pensiones que la patria les haya concedido.

El juéves por la noche se hizo un ensayo de luz eléctrica en la parte mas elevada de la torre (Miguelete) de la catedral de Valencia. La intensidad de la luz era tal, que desde las calles donde alcanzaban sus rayos se leia un manuscrito con tanta facilidad como si fuese de dia.

Dice un periódico que se hacen gestiones cerca del gobierno de Madrid para la introduccion en la isla de Cuba de 60,000 negros libres. Ignoramos si se hacen estas gestiones: pero si creemos saber que nunca accederá á ellas el gobierno presidido por el duque de Tetuan.

A fines de este mes saldrá para Manila desde el puerto de Cadiz la fragata de vela *Guadalupe* haciendo su viaje por el Cabo de Buena Esperanza.

El 3 llegó al Ferrol la urca *Pinta*, procedente de Puerto-Rico y Vigo. El *Constitucional* llegó de arriba á Corcubion el 28 de mayo último, á los sesenta y ocho dias de haber salido de Fernando Pó.

El dia 2 se hizo satisfactoriamente en el Ferrol la prueba de las máquinas de la goleta *Caridad*. La *Lealtad* habia entrado hoy en el dique.

Ha llegado al Ferrol con maderas, la urca *Marigalante*, proceden-

te de Puerto-Rico.

—Anúnciase que dentro de poco se verificará el aplazado viaje del señor ministro de Marina á nuestros arsenales, donde asistirá al acto de bostarse al agua las dos fragatas de hélice *Concepcion* y *Lealtad*. Con este suceso coincidirá; como hemos dicho, el arribo de cuatro buques de hélice, procedentes de nuestra escuadra de las Antillas todos ellos destinados á aumentar las fuerzas navales de nuestra escuadra en el Mediterráneo. Tendrá esta entonces diez fragatas de hélice, y de vela el navío *Isabel*, y el número correspondiente de vapores de guerra en excelente estado, siendo la fuerza marítima mas considerable que desde Trafalgar haya tenido reunida España.

Cádiz 1º de junio. — Acaban de recibirse noticias de Santo Domingo que alcanzan al 29 de abril. La animación y el contento eran generales, los criollos fraternizaban con las tropas.

Se confirma que se ha quintuplicado el valor de la propiedad.

El vapor *Pizarro* se había dirigido á Puerto-Príncipe, para hacer reclamaciones contra la actitud hostil de los haitianos. Habiéndose encontrado allí con proclamas belicosas de Gefeard, se disponía á partir otro buque español con notas mas apremiantes y energicas.

El general Rubalcaba jefe de la escuadra española, estaba en Samaná con las fragatas *Princesa* y *Blanca* y tres buques transportes.

En la bahía de Santo Domingo se hallaban anclados los vapores de guerra *Isabel la Católica* y *Hernán Cortés*, y se esperaba de un momento á otro de Puerto Rico al *Blasco de Garay*.

Cádiz 2. — El vapor correo de Canarias ha llegado esta tarde con noticias de Tenerife del 29. A esta fecha no ocurría novedad en aquellas islas.

El 20 había llegado á Canarias el vapor *Ferrol*, y el 23 el *Berenguer*, procedentes de Cádiz, sin novedad, habiendo continuado ambos su viaje á las Antillas.

—Los ingleses están muy orgullosos con la invención que acaban de hacer y ensayar en Woolwich, de un soplete que funde el hierro en veinte minutos, hierro que se introduce en una bomba y se manda á su destino en estado de fusión. «Francia, dice el

Cosmos, posee medios de fundir el hierro que aventajan mucho á los ensayados en Inglaterra.» España, dice á su vez la *Correspondencia*, posee la *Bateria Iturriaga*, que como arma defensiva y ofensiva deja muy atras á todas las invenciones de los ingleses y los franceses.

—Las noticias de la frontera de Haiti llegan al 25 de abril. Ya hemos dicho que un buque de guerra enviado á Puerto-Príncipe, llevaba notas energicas para el presidente Gefeard: en ellas, segun unos, el general Rubalcaba se propone imponer silencio á los haitianos para que se abstengan de alentar ciertos alardes guerreros contra los dominicanos, que tienen mucho de ridículo, pero que no deben de ningun modo tolerarse. Segun otros, afirman que va á exigir la devolucion de algunos puntos que tienen ocupados las tropas de dicha república y que corresponden á la parte oriental que ya forma parte de los dominios españoles.

—La situación de los Estados Unidos á las últimas fechas no podia ser mas triste. Ni los Estados del Norte han podido reunir mas de unos 50,000 hombres de milicias mal armadas, ni en los del Sur han llegado á poder levantar un empréstito de quince millones de duros. No hay, por lo tanto, que temer nada por este lado para nuestras Antillas, hoy, que reivindicando nuestros legítimos derechos, hemos declarado que Santo Domingo vuelve á pertenecer á la nación española. No hay noticia oficial de lo que hoy comunica el telégrafo, esto es, de que Lincoln ha manifestado, que al ocupar España á Santo Domingo, obraba de su cuenta y riesgo. Esto ya lo sabe el gobierno español, que cuenta con sobrados recursos para defender la integridad del territorio que se nos ha reincorporado.

—Un despacho de Turin que publica la *Época*, dice que el rey de Cerdeña ha recibido una carta muy afectuosa del emperador de los franceses, en la cual le habla de la cuestion de Roma en sentido favorable á la causa de la unidad italiana.

—En San Petersburgo se recibió con la noticia de haber naufragado cerca de Cronstad el vapor *Alejandro*, la de haber perecido 119 viajeros que conducia; pero despues de algunos dias de angustia las familias

de los viajeros han sabido que est se salvaron todos en el islote deshabitado de Somers, donde han permanecido en medio de la mas cruel incertidumbre hasta que ha ido otro buque á socorrerlos.

—El principal objeto de la expedición que ha hecho el emperador Napoleon al Havre dicen que es el de estudiar y decidir la cuestion relativa á la ciudadela de aquel puerto, cuya ciudadela se ignora si habrá de conservarse, ó si por el contrario tendrá que desaparecer.

—Dice la *Patrie*: «Para la organización de nuestra nueva colonia en Cochiachio, se va á proceder, por via de enganches voluntarios, á la creación de una fuerza pública destinada á mantener allí la tranquilidad.

Es falsa la noticia dada por los periódicos italianos de que la autoridad militar francesa haya descubierto en Roma una conspiración contra la vida del emperador.»

—Escriben de Turin con fecha del 1º del actual:

«Se les ha retirado el *exequatur* á los cónsules de Baviera, Wurtemberg y Mercklemburgo, en Italia.

La comision nombrada por la Cámara de diputados para dar su dictamen sobre el proyecto de armamento presentado por Garibaldi, ha decidido por unanimidad la organización de 220 batallones de Milicia nacional.»

Nueva York 22. — El presidente mister Lincoln ha manifestado á España que si toma posesion de Santo Domingo será á su cuenta y riesgo.

Constantinopla 30. — La conferencia relativa á los asuntos de Siria, ha decidido el restablecimiento de un poder único cristiano en el Libano, relevando á la Puerta otomana del gobierno directo.

Constantinopla 31. — Ayer tuvo lugar la primer conferencia relativa á la cuestion de Siria.

Han sido enviados á Siria doce millones de duros destinados á indemnizar á los maronitas y otros 56 millones se sacarán de aquel pais con el mismo destino.

Los montenegrinos han sorprendido y muerto muchos musulmales que custodiaban un convoy de víveres.

Liverpool 31. — Ayer se dijo en la Bolsa de aquí que muchos buques cargados de algodones, procedentes de los puertos del Sur anglo americano,

han sido capturados por buques de guerra de la Confederación.

Trieste 31.—El emperador de Austria ha ofrecido la pronta publicación del Estatuto para el Véneto.

Paris 31.—Es falsa la noticia dada por los periódicos italianos de que la autoridad militar francesa haya descubierto en Roma una conspiración contra la vida del emperador.

Berlin 1.º.—En la Cámara de los diputados ha sido aprobado después de una larga discusión, el tratado con Francia, relativo al establecimiento de una vía navegable entre el Rin, el canal de la Marne y la Saar.

Turin 3 por la noche.—El conde de Cavour pasó la última noche agitado y ha habido que hacerle la sexta sangría. Esta tarde se ha aliviado. La enfermedad ha tomado el carácter de una fiebre tifoidea ligera sin ningún sintoma alarmante.

Londres 4.—Lord Russell ha manifestado en la Cámara que la conferencia que se ocupa en Constantinopla en los asuntos de Siria, nada ha decidido aun sobre el gobierno del Líbano.

—De el *Mallorquin* del día 4:

Ha salido esta mañana para la Corte el Sr. D. José Fernandez del Cueto gobernador civil de esta provincia; haciendo uso de real licencia parece que S. S. permanecerá unos dos meses, poco más ó menos, ausente de la isla. Le acompañan en su viaje el consejero de Estado Sr. Lorenzana, el Sr. Palacios director general de ferro-carriles, y el oficial interventor de la sección de Fomento de este Gobierno, Sr. Béjar.

—De el *Islaño* del 4:

Sabemos que anteayer á las once y media de la mañana tuvo lugar á puerta cerrada en la iglesia de religiosas de Sta. Magdalena, la sagrada ceremonia de ser cruzados varios de los señores recientemente agraciados por su magestad. Fueron recibidos en la Real y distinguida orden española de Carlos III. los señores D. Gabriel José Rosselló, D. Juan Massanet y Ochando, D. Juan Palou de Comasema, D. Gabriel Reus, D. Juan Bautista Socías y don Sebastian Vila; y recibieron las insignias de la Real orden americana de Isabel la Católica, los Sres. D. Andres Rubert, don Francisco Manuel de los Herreros, D. Jaime Conrado y D. Jaime Cerdá. El Sr. Gobernador de la provincia fué el caballero comisionado para investir á los agraciados, y desempeñó el cargo de caballero padrino el señor D. Salvador de Brocá, magistrado de esta Audiencia: el caballero sacerdote fué D. Teodoro Alcover, secretario del Obispado, y autorizó el acto el secretario honorario de S. M. don Cayetano

Socías, caballero también de la orden de Carlos III.

MAHON 8 DE JUNIO.

Efemérides.

1786. Toma de Illora por los cristianos al mando del rey Don Fernando el católico.

1660. Regresó á Londres el rey de Inglaterra Carlos II después de nueve años de expatriación.

Recuerdos de Menorca.

1808. Había llegado á Mahon el día anterior el mariscal de campo D. Domingo Mariano Traggia, marqués del Palacio, y Comandante General de Menorca, nombrado á consecuencia de los sucesos del día primero referidos por el Dr. Ramis en los términos siguientes: El regimiento de Soria estaba haciendo el ejercicio en la Esplanada mandado por su coronel, cuando alborotándose los soldados y oficiales, se vió precisado á huir y el regimiento proclamó por rey á don Fernando VII. Luego se unieron á los de Soria, Granada, los Artilleros con sus cañones de campaña que se trajeron de los almacenes de la ermita de Gracia, el destacamento de Zapadores y el de Husares que formaban la guarnición. El coronel de Soria y el gobernador de la isla fueron depuestos, porque se tenían por adictos á los franceses, y se escribió al capitán general de las islas para que nombrase Gobernador al espresado marqués: el viernes día 3 se publicó un bando proclamando de nuevo por rey á don Fernando VII y asistieron destacamentos de todos los cuerpos que guardaban á Mahon y Villacarlos.

Ayer llegó á bordo del Menorca, el señor D. Ciriaco Muller comandante militar de marina del tercio naval de las islas, que viene á pasar la revista de inspección á esta provincia marítima.

La Sociedad lírico-dramática pondrá esta noche en escena la comedia en dos actos «Un Ramillete, una carta y varias equivocaciones.»

Fuerza de vejetacion.—Ha llamado la atención de cuantas personas la han visto una seta cogida en un predio del término de Mercadal que mide 37 centímetros de diámetro en el sombrero (pileus) ó parte aparasolada, y cuyo pié ó pezon tiene 45 centímetros de circunferencia. Nadie recuerda haber visto un hongo de tal tamaño.

Leemos en el «Mallorquin.»

Uno de los redactores de este periódico

que es vocal de la M. I. Junta Provincial del Censo, nos ha facilitado dos siguientes curiosos é importantes datos que forman parte del resumen aprobado en sesión del día 29; procurando facilitarnos los demás, tan luego como se pueda. Al mismo tiempo nos ha manifestado el buen celo del Sr. Fiscal de S. M. en esta Audiencia, que ha asistido de Vice-Presidente en la mayor parte de dichas sesiones por las ocupaciones apremiantes del Sr. Gobernador; como también lo muy apreciada que fué la memoria que redactó y leyó el secretario de la espresada Ilre. Junta Provincial para remitir los trabajos ultimados de la general del Reino.

Segun tenemos entendido parece que esta provincia ha sido la segunda de España que ha concluido con mas brevedad los trabajos estadísticos; prueba evidente de la eficaz cooperación que todos los encargados en dicho ramo han prestado.

En toda la provincia hay:

Eclesiásticos.	986
Ejército.	6.141
Armada.	3.314
Marina mercante.	2.382
Catedráticos y profesores.	28
Maestros de enseñanza particular.	26
Idem de primaria.	428
Maestras.	175
Niños que van á las escuelas.	6.892
Niñas idem.	6.530
Saben leer.	5.624
Saben escribir.	35.514
No saben leer ni escribir.	228.656
Sirvientes.	8.767
Artesanos de ambos sexos.	49.159
Jornaleros del campo.	67.650
Número de cédulas recojidas.	61.662

RESUMEN.

Varones.	433.417
Hembras.	436.679
Total de habitantes.	269.796

De estos hay nacionales.	269.530
Y extranjeros.	466

TOTAL. 269.796

De mas de 100 años hay un varon y una hembra.

De 96 á 100 años hay 6 varones y 25 hembras.

Dice *La Correspondencia*:

Ha llegado á Bilbao y se propone venir á Madrid el caballero vascongado procedente de Méjico que habiendo quedado completamente sordo ha encontrado el medio de oír perfectamente apoyando el puño de un bastoncito comun en el cuello de la persona con quien quiere conversar é introduciendo el extremo opuesto en su boca ó cogiéndolo con sus dientes. Es persona muy instruida y se propone ensayar su sencillísimo descubrimiento en el colegio de sordo-mudos de Madrid. Nosotros cree-

mos, dice el *Irurac bat*, y él es el primero en reconocerlo, que un sordo de nacimiento y aquellos que por causas distintas han perdido todo el aparato auricular no oírán jamás, pero si los que no se hallen en este caso. Es sumamente sordo, no oye sino aplicándole la voz al oído, y hablándole muy recio, y sin embargo, habla y oye por medio de su método como la persona de oído mas fino.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Santos Victoriano y Sasturino, confesores.

CULTOS.

CORTE DE MARIA—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la iglesia parroquial de Santa Maria.

En la de las Concepcionistas continúan con notable solemnidad las cuarenta horas dedicadas al sagrado corazón de Jesus: en la misa mayor será el orador D. Bernardino Fronti, Pbro. capellan parroco de la fortaleza de Isabel II; por la tarde á las 3 y 1/2 vísperas, á las 7 sermones que dirá el cura de Sta. Maria, despus la letania del Smo. Sacramento acompañado al órgano, y se concluirá con a reserva.

SANTO DE MAÑANA.

Santos Primo y Feliciano mártires.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 4 horas y 32 ms.—Pónese á las 7 h. y 26 ms.

LUNA.—Salé á las 4 h. 10 ms. de la M.—Se pone á las 7 h. y 39 ms. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 7 de Junio de 1861.

Servicio para el 8.

Cefe de dia: D. Leodegario de la Vega y Pazos, 2.º comandante del regimiento infanteria de Zaragoza nº 12.—**Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo**.—**El Sargento Mayor**.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Palma vapor esp. Menorca, cap. D. Pedro Carreras, con 37 pas., 16 pipas vino, 15 serones frutas, 12 jarras pastas, 3 cajas zapatos, 8 botell. s. vacias, 20 fardos tejidos de algodón y otros efectos.

De Palma en 5 dias laud esp. San Juan, de 23 t., pat. Jaime Pons, con 4 trip., 5 pas., vino y otros efectos.

De Cardiff en 25 dias corbeta meeklemburguesa Friedrich Braving, de 301 t., cap. Mr. Baltzer, con 12 trip., 4 pas. y carbon de piedra.

SALIDAS.

Para Liorna polacra goleta Union de 49 ton., cap. D. Agustín Landino con 6 trip. y lastre.

Para Alcudia laud esp. V. del Carmen, de 39 t., pat. Juan Pujol, con 6 trip., 5 pas. y lastre.

ANUNCIOS.

MONTE-PIO UNIVERSAL.

Debiendo remitirse en 30 del actual á la Direccion General todos los recibos de cuotas vencidas hasta dicha fecha, que no hayan sido cobrados, se avisa á los Sres. Suscritores para que se sirvan satisfacerlas á fin de evitar los perjuicios prevenidos en los Estatutos.—Mahon 7 junio 1861.—Por el Sr. Sub-director—El Delegado—Roque Guñalons.

ISABEL II.

HISTORIA DE LA REINA DE ESPAÑA,

POR

D. MANUEL ANGELON.

La edicion de esta obra es tan lujosa y elegante como lo permiten los adelantos del pais, asegurando que todos los trabajos son ejecutados por artistas nacionales.

En lugar de láminas de caprichoso dibujo, se ha creído mucho mas oportuno ilustrar la presente obra con retratos primorosamente litografiados, de mayor tamaño que el acostumbrado, cuyo parecido garantiza, en su mayor parte, la infalible fotografia. Entre estos retratos se distribuirán el de

S. M. la Reina.

S. M. el Rey.—S. A. el Principe de Asturias. SS. AA. los Serms. Sres. duques de Montpensier.

El primer duque de Tetuan.

Los capitanes generales Espartero.—Narvaez.—San Miguel.

D. Agustín Argüelles.

Los ministros Mendizabal.—Lopez.—Martinez de la Rosa.

Los hermanos D. Carlos y D. Juan de Borbon. Los generales Prim y Dulce.

etc., etc., etc.

Se publican con la mayor regularidad posible dos entregas semanales, de á doce páginas en folio cada una, carácter é impresion igual á la del prospecto, hasta completar la obra, que constará de unas cuarenta á cincuenta.

A cada tres entregas acompaña una lámina con uno ó mas retratos.

Condiciones de la suscripcion.

La indole de esta obra nos imponia el deber de publicarla bajo un sistema especial, que permita desplegar en ella todos los adelantos del arte, al mismo tiempo que popularizarla por su economía. A este efecto se ha hecho la combinacion siguiente:

Entregas de esmerada impresion, excelente papel y láminas tiradas en negro: 4 real la entrega.

Entregas de tiraje especial, portada de colores, papel superior y láminas im-

presas en papel vitela á dos tintas: 2 reales la entrega.

Se admiten suscripciones en la tienda-litografía de Orfila, Arraval, 127, en donde se hallan entregas de muestra.

EN VENTA.

Lo está la casa nº 28 de la calle Nueva de esta ciudad: el que desee adquirirla podrá avistarse con su dueño en la propia casa.

En la calle de San Lorenzo nº 3, darán razon de una casa amueblada que está para alquilar.

NODRIZA.

Se necesita una que quiera amamantar en su propia casa.

Calle Arrovellada baja nº 9.

En esta imprenta darán razon de un joven que desea hallar colocacion en clase de criado.

En la confiteria de Francisco Andreu, calle de S. Roque nº 27, necesitan una mujer de mediana edad para hacer los quehaceres de una criada.

En la calle de los Negros nº 15 hay un joven barbero que ofrece sus servicios á las personas que deseen ser afeitadas en sus propias casas.

Hoy debe llegar á este puerto procedente del de Ciudadela, y el miércoles de la semana entrante saldrá para Argel el pailebot español Gallo de oro, al mando del capitan Miguel Hernandez.

Admite carga y pasajeros; tratarán del ajuste en la casa nº 28 de la calle de los Frailes.

VAPOR MENORCA.

Saldrá directamente para Palma con la correspondencia, al mando de su capitan el alferéz de navio graduado D. Pedro Carreras, el domingo por la tarde. Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle del Angel, 22.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.